

haften Affen nur „Menus“ statt Speisefarten vorgelegt bekommen.

Die Wiedererringung unserer deutschen Selbstständigkeit ging ja bekanntlich auch gar nicht von den Soldaten, oder von den Fürsten die sie lenkten aus, sondern von den mißhandelten Poeten und Philosophen, von den zurückgesetzten Künstlern, von Lessing und Kant, Schiller und Goethe, Mozart und Beethoven. Sie waren es ja, die zuerst die Herrschaft des französischen und italienischen Geschmacks bei uns brachen, uns wieder eine selbstständige Kultur schufen, unserem eigensten Wesen in unsterblichen Kunstwerken einen Ausdruck von vollendeter Schönheit gaben und uns so die geistige Freiheit wieder eroberten. Nachdem der deutsche Genius diese erst wieder gewonnen, sich seine eigenen Ideale geschaffen hatte, konnte die Erringung der äußerlichen, d. h. politischen, wie der nationalen Selbstständigkeit und Einheit nur eine Frage der Zeit sein. Wie groß und mächtig auch die politische Schöpfung des neuen Deutschen Reiches dastehe, so können wir doch mit berechtigtem Stolze sagen, daß es nichts als der vollkommen entsprechende staatliche Ausdruck unseres innersten Wesens, unserer materiellen und geistigen Kräfte, die endliche Erreichung eines lange vorher gekannten Zieles sei.

Ist doch dieses Reich eine Form, die ihrem Gehalt auch darin entspricht, daß sie ganz entschieden noch nicht in allen Theilen vollendet ist. Denn wenn wir in Religion und Philosophie, in der Wissenschaft wie in der schönen Literatur und Musik, uns eines reichen, unvergänglichen Besitzes, der vollsten Selbstständigkeit rühmen können, so war dieß doch gerade in dem Bereich der bildenden Künste lange nur bedingt, und in dem ihrer Schülerin, der Industrie, eigentlich fast gar nicht der Fall, die bis vor kurzem höchst bettelhaft lediglich vom Abhub der französischen oder auch englischen Tafeln lebte. Ist hier also der Befreiungsproceß im Gegentheil erst im vollen Gange, so verdient er eben deßhalb, weil der Grad seines bisherigen Gelingens so sehr geeignet ist, einen Maßstab für unsere nationale Lebenskraft abzugeben, die ungetheilteste Aufmerksamkeit aller denkenden Patrioten.

Er verlangt aber noch mehr, er fordert ihre bewusste und